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在聊门道儿前，就必须先弄清楚什么是
跳水的混合团体赛。混合团体比赛由每队
一男一女两位运动员参加，他们一共需要跳
6个动作，三个 3米板动作，三个 10米台动
作，其中板台必须各有一个规定动作。另
外，这 6个动作必须涵盖跳水从 1组到 6组，
也就是向前、向后、反身、向内、转体和臂立
动作都要有。6个动作分成三轮去比，每轮
都必须在10米台上完成一个动作，另一个人
在3米板上完成一个动作。不允许任何人只
完成 3个跳板动作或 3个跳台动作，也就是
每个参赛选手，无论男女，都必须在这个比
赛中板台兼顾。

中国队参加这项比赛的人选可谓是一
波三折。最初是定女台的司雅杰和男台的
陈艾森一起参赛，但由于原定参加本届世锦
赛女单10米台的刘蕙瑕意外受伤，司雅杰顶

替刘蕙瑕参加女单10米台。而女单10米台
的预赛和半决赛都在混合团体这一天进行，
如果司雅杰不放弃混双团体的话，估计体能
吃不消。于是就由女台名将陈若琳与陈艾
森搭档混合团体。但来到喀山之后，中国跳

水队宣布因为“技术原因”，由男台选手谢思
埸，也就是本届世锦赛男子 1米板冠军来参
加混合团体。这样中国队参加这个项目的
组合方式，就从“女台男台”变成了“女台男
板”。而中国队在2014年世界杯跳水赛上获

得这个项目冠军的黄小惠/陈艾森，却是“女
台男台”的组合。

那这个变化到底影响大不大呢？从获
得混合团体前 4名的组合来看，冠军英国队
采用的是“女板男台”的配对组合方式，亚军
乌克兰队是“女台男台”，第四名俄罗斯队是

“女板男台”，他们的男选手全部来自跳台项
目，只有中国队昨天凌晨采用的是“女台男
板”。在混合团体这个项目中，能力更强一
些的男选手要负责冲击难度，争取多得分。
以英国男选手戴利为例，他昨晨在跳台上的
两个自选动作一个得分 99，一个得分
101.50。而乌克兰的男选手在跳台上完成的
109C，虽然 3.7的难度系数比跳板上完成同
一动作的谢思埸低了 0.1，但因为从跳台起
跳到入水时间，显然比从跳板起跳到入水更
充分，因而动作完成得更理想，得到了 99.9
的高分，而谢思埸的这一跳只拿到了
79.80。如果这一跳跳好，那么显然冠军就是
中国的了。

类似的男女搭配的门道儿，再比如前两
天结束的混双10米跳台，这也是一个男女一
起比赛的跳水项目。与昨天凌晨结束的混
合团体不同的是，它要求男女运动员一同从
跳台上完成同一个动作。然而正所谓“男女
有别”，这种性别差异体现在身高、力量等方
面，那么在做同一个动作的时候，就需要有
一个“谁就合谁”的问题。从一个小细节上，
我们也许能够摸到一些门儿。如果看一下
混双10米跳台最后获得前六名的组合，细心
的人们就会发现，只有获得亚军的加拿大组
合是在起跳前，由女选手发令指挥，其余包
括获得冠军的中国队在内，另外 5队全部是
由男选手发令。而中国队的两位选手中，司
雅杰是2013年巴塞罗那游泳世锦赛女单10
米跳台的冠军得主，论经验和见识的大场
面，肯定要比首次参加世锦赛的男搭档台晓
虎多，然而跳台上指挥动作的仍旧是台晓
虎。那么这就说明，“男指挥女”就是这个项
目取得更好名次的潜在规律。

游泳世锦赛跳水混团中国队丢金

男女搭配有门道儿

陈若琳陈若琳//谢思埸获得铜牌谢思埸获得铜牌

北京时间昨天凌晨，中国国
家跳水队在俄罗斯喀山举行的第
16届游泳世锦赛混合团体比赛
中，参赛的陈若琳/谢思埸最终以
425.40分获得铜牌，冠军被英国
组合戴利/瑞贝卡夺走。丢金的
主要原因，是男选手谢思埸在最
后一跳109C（向前翻腾四周半抱
膝）完成质量不高，但实际上深层
次的原因，很可能是由于中国队
在这个项目上没有遵循男女搭配
的门道儿。

佩兰暗示东亚杯要夺冠
称希望中国队能改写历史

国足主帅佩兰国足集结前已抵达武汉，他
对于国脚出现大面积的伤病问题感到担忧。被
征召的国脚抵达武汉后，佩兰的第一件事就是
确定哪些球员会因伤缺席，以确定替补人选。
中国男足已经开始征战 2018年世界杯预选
赛，中国女足在刚刚结束的2015世界杯取得8
强的好成绩。为了让男女足保持良好的竞技状
态，东亚杯被视作是重要的热身赛，佩兰非常
希望通过这样的比赛，好好磨合一下球队。

从中国之队发布的名为《攻略东亚》的海
报来看，海报中的中国男女足主教练佩兰和郝
伟两人摩拳擦掌，信心满满。主场作战的中国
男女足，本次比赛的目标都是夺冠。值得关注
的是，本届东亚杯日韩两队均未征调旅欧的国
脚，而是全部以在东亚联赛效力的国脚为主，
这或许有利于国足本土夺冠。之前佩兰在参加
东亚杯新闻发布会时说道：“尚未有任何球队
在本土进行的东亚杯上夺冠，希望中国队能改
写历史。

前天，国脚体检结束，于汉超和邹正拿到了
佩兰发出的假条，杨旭已经被定下了将在球队
养伤，一旦情况转好，将可能在后面的比赛中登
场的调子。佩兰如此的用心，其实也是在释放
这样一个信号：国足的比赛很正式，请大家严肃
对待。

于汉超、邹正和杨旭这三人都是在联赛中
受伤的，而且都是肌肉拉伤。因此，为了慎重起
见，佩兰特意安排他们三人在前天上午进行专
门检查。而最终的检查结果确实不够乐观，三
人的伤势都挺严重。其中于汉超和邹正已经可
以肯定在东亚杯期间很难拥有比赛状态，所以
最终佩兰发给了这两位恒大国脚本次比赛的假
条，批准他们返回广州继续疗伤。

至于杨旭，从检查结果来看，腹股沟拉伤情
况严重，但依然有希望在东亚杯期间恢复。因
此经过商议，佩兰还是希望将杨旭留在队中慢
慢治疗。而一旦杨旭能够在一周时间内达到比
赛要求，那么他就有可能赶上东亚杯最后的比
赛。

只准了两人的假

最近两天,男篮国奥队
的风头压过了“老大哥”
男篮国家队,在正在苏州进
行的亚特拉斯杯中,国奥连
克伊朗、斯洛伐克,前晚又
以 72比 64战胜意大利，锁
定了小组第一。对比此前
热身赛中失误不断,进攻混
乱的男篮国家队,有球迷提
议:让易建联加入国奥,去打
亚锦赛吧。

奥运会的足球比赛是
限定 23岁以下的球员外加
三名超龄球员参加的。相
比之下,奥运会的篮球比赛
没有年龄的限制,所以是不
存在专门备战奥运会的国
奥队的。在主帅宫鲁鸣上
任之后,就明确提出了“大
国家队”的建设思路。篮
协会根据比赛的任务来具
体划分国家队和国奥队,同
时也要参考对手的情况来
做出人员调整,他曾表示：

“国奥队和国家队在人员上
要真正地流动起来。谁上
谁下,随时都可能进行,甚至
可以说我们其实就是在一
个队里分两个组,谁打得好
就上来,谁不行,就下去。”
所以从这个角度来说,国奥
队其实就是国家二队。

国奥队目前的主帅就
是国家队教练组成员之一
的崔万军,而国奥队的赵继
伟、李慕豪、可兰白克等
球员,在此之前也是跟国家
队长期集训的球员。郭艾
伦曾是国家队主力,只是在
伤愈复出后跟随国奥队训
练。

国家队此前虽然在一
系列热身赛中取得了 8胜 1
负的成绩,但对手“水分”

很大,自身问题一堆的国家
队还饱受球迷的非议。国
奥队在此次亚特拉斯杯中
真刀真枪地拼了几场,球队
面对的对手也都是货真价
实的主力阵容。球迷在看
过两支球队的比赛后,自然
对国奥队产生了颇多的好
感,甚至对国家队在热身计
划以及对手的选择上,都产
生了质疑。

宫鲁鸣曾在接受采访
时表示,男篮国家队和国奥
队虽然都在“大国家队”
的模式下进行集中训练,但
却有着不同的赞助商,热身
赛对手的选择也有不同的
途径。中国男篮赴欧洲拉
练年初就已纳入计划,而于
苏州举行的亚特拉斯杯的
比赛本来就是国奥队赞助
商的安排,并非中国男篮有
意避开。

在国奥队连战连捷之
后,很多业内人士认为,年轻
队员敢打敢拼,没有心理压
力是球队的取胜之匙。特
别是在面对伊朗的首场比
赛中,球员们的获胜欲望很
强,这样才铸就了球队的胜
利。国家队也应该汲取一
些国奥队作战经验,让队员
真正放下包袱,全力去拼对
手。目前在国奥队的郭艾
伦表现出色，前晚得到全
场最高的 18分。被问及郭
艾伦何时重返国家队，崔
万军说：“郭艾伦是国奥队
非常重要的球员，还要不
断调整自己的状态。国奥
队每位球员都在等待国家
队的召唤。”

(本版稿件据新华社)

连战连捷

让国奥去打亚锦赛？


